

DIARIO MERCANTIL**DE CADIZ,****DEL JUÉVES 16 DE JULIO DE 1818.**

EL TRIUNFO DE LA SANTA CRUZ Y NUESTRA SEÑORA del Cármen.—*Indulgencia plenaria en el Cármen.*

El Jubileo de las XL. horas está en la Iglesia de RR. PP. Observantes, por la Esclavitud del Santísimo Sacramento. Se manifiesta á las 8 de la mañana, y se oculta á las 6 de la tarde.

Afecciones Astronómicas de hoy.

Sale el Sol á las 4 h. y 52', y se oculta á las 7 h. y 8'. Debe señalar el Relox al medio dia verdadero 12 h. 5' 33."

Afecciones Meteorológicas de ántes de ayer.

<i>Épocas del dia.</i>	<i>Barómet.</i>	<i>Termómet.</i>	<i>Vientos.</i>	<i>Atmósfera.</i>
A las 9 de la M.	29, 8 96	78, 9 5	E.	Claro.
A las 12 del D.	29, 8 94	80, 5	id.	id.
A las 6 de la T.	29, 8 80	81, 0	id.	id.

Mareas en esta Bahía.

1.^a Baxa mar á las 6 h. 35' Mad. 2.^a Baxa mar á las 7 h. 3' Noch.
1.^a Alta mar á las 12 h. 49' Med.dia.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia: el teniente-coronel D. Toribio Alonso del Riego, capitán del regimiento del Infante.—*Parada:* el Infante.—*Rondas y Hospital:* Valencia.—*Teatro y Baños:* Cangrias.

Sobre el método de usar de la Lithografía descubrimiento moderno y muy útil para estampar con solo pintar sobre piedra.

Toda piedra de cal, compacta, de grano fino é igual, susceptible de ser pulida con piedra pomes, y de absorber alguna humedad puede servir para la Lithografía. Esta clase de piedra se encuentra en muchas provincias de Francia. Para hacer la tinta lithográfica se pone al fuego un vaso vidriado y cubierto exteriormente. Cuando está caliente se mete en él una gran parte de jabón blanco de Marsella, y otra igual de almaciga en lágrimas. Se derriten estos ingredientes mezclándolos prolijamente: luego se agregan cinco partes de igual peso de laca en ladrillitos. Se continúa meneando hasta revolverlo to-

do, y se le echa poco á poco una solución de una parte de sosa corrosiva en cinco ó seis partes de su cantidad de agua. Esta adición se hace con cuidado y poco á poco. Cuando la mezcla de estas materias está bien hecha á un color regular, se añade por medio de una espátula el humo de pez necesario, y en seguida la cantidad de agua suficiente para que esta tinta se ponga líquida y apta para escribir. Con este licor se dibuja sobre la piedra como se haría sobre el papel con pluma ó pincel. Cuando está bien seco el dibujo y se quiere imprimir se toma agua acidulada con ácido nítrico en proporción de cincuenta partes de agua á una de ácido: se empapa en este agua la superficie de la piedra con una esponja y sin frotar el dibujo. Se reitera esta operación luego que la piedra se seca. Resulta una efervescencia, y cuando acaba, se lava ligeramente la piedra con agua común. En este estado, y estando todavía húmeda la piedra se unta el dibujo por medio de una mazorca (especie de muñequilla de lienzo con que dan la tinta á las láminas los estampadores) con tinta de la que se usa para estampar, la cual no se pega sino á las partes que no están mojadas, entónces se estiende sobre la piedra el papel preparado ya para percibir la impresión, y todo ello se mete en el tórculo. Para conservar el dibujo sobre la piedra y preservarla del polvo cuando se tarda en hacer uso de ella, se pone encima una capa ó baño de solución de goma arábica, y este barniz se quita con agua cuando se quiere imprimir. En vez de tinta se puede usar, si se quiere, de lapiz ordinario. Este se forma así: se derriten juntas en cualquier vasija tres parte de jabon, dos de sebo y una de cera. Cuando todo está bien derretido y mezclado se agrega humo de pez, llamado negro de *Francfort*, hasta que el color resulte bien intenso; entónces se echa esta masa en moldes donde el licor toma, en enfriándose, la consistencia del lapiz.

Hamburgo 6 de Mayo.

Extracto de una carta de México de 20 de Noviembre de 1817.

«Estamos aquí atónitos de las erradas ideas que se hacen en Europa sobre las causas de nuestras disensiones, y nos hemos indignado con las calumnias que algunos estrangeros esparcen contra España acerca de la América, sin conocer ni á una ni á otra. Las noticias del antiguo mundo insertas en los papeles periódicos y en los folletos están llenas de premisas falsas. El asunto de la insurrección está tratado allí sin conocimiento alguno de nuestro pais, del carácter de sus habitantes, del espíritu de su legislación, del sistema administrativo, y ni aun de sus localidades; y parece que se conoce ménos la clase de personas que empuñan el estandarte de la rebelion. Parece tambien que hay aí un clérigo francés, llamado *Pradt*, que escribe á tuerto y derecho sobre la emancipación de América, haciéndo sus pronósticos, y calculando minuto por minuto la época del triunfo de los rebeldes; este clérigo tiene la manía de sustentar que la independéncia de América conviene á todo el mundo, y que la España no tiene derecho ni

interés de oponerse á esto. En suma, parece que en Europa están persuadidos que todo es confusion en las colonias, y que ellas suspiran por la independendia.

»En todo el virreynato de México, que yo conozco bien, no hay sino un puñado de hombres oscuros, que fastidiados de no ser nada, se lanzaron al campo de las revoluciones: sus partidarios son hombres ignorantes, fascinados por amenazas y promesas, y por el atractivo de la rapiña. Por el contrario, la mayor parte de los habitantes, y sin excepcion todos los hombres instruidos, y que tienen algo que perder, detestan y han detestado siempre la insurreccion; aman la suave dominacion de la Metrópoli, que por espacio de tres siglos ha hecho prosperar estos países, introduciendo en ellos la verdadera religion, leyes sábias, luces y conocimientos científicos, y asentando todas las bases fundamentales de la prosperidad pública. Aquellos que se precian de entendedores en política abanzan mas, y juzgan, con conocimiento de causa, que esta independendia tan decantada si no se puede establecer es porque faltan en América los elementos de un gobierno.

»Aquí hay muchas castas diversas, muchas preocupaciones locales y personales. Las distancias son enormes, y la industria, el espíritu de economía y de buen orden, la firmeza de carácter, las luces, todo cuanto es necesario para el gobierno de un estado aun faltan generalmente con demasia á nuestros criollos. Con tales elementos, la independendia es una quimera, una verdadera locura. Os persuadis de que la América española necesita para su existencia de la proteccion de un gobierno plenamente formado. Se reduce por tanto la cuestion á saber si conviene preferir una autoridad estraña como pretenden ciertos fautores europeos de la insurreccion, ó la dominacion de la gentalla que quiere dividir entre sí los bienes de la gente honrada, ó finalmente el gobierno legítimo de España que descubrió este país, y que lo civilizó á sus espensas.

»Os ruego pues que digais á todos los que aprecian la verdad, que los españoles de América son tan poco partidarios de esa preconizada independendia, quanto sus hermanos de España lo eran del intruso gobierno de Bonaparte; que los desgraciados que fueron seducidos, ya casi todos han abierto los ojos, y regresan á millares al buen orden y á la subordinacion; y que si esos Señores de Europa viesen el entusiasmo y la alegría general que la prision y egecucion de Mina excitaron entre todo este pæblo, formarian diverso juicio del estado del espíritu público en estas regiones, y prevencian la suerte que aguarda en breve á los pequeños restos de los rebeldes.

»Para hablar con conocimiento de la causa de éstos países y de sus habitantes no basta leer al declamador Reynal, ni al fanático profeta Padt; es necesario viajar y venir aquí, para ver con los propios ojos que el pueblo en masa, los propietarios, los negociantes y todas las personas cuerdas aman la dominacion de la madre patria y el paternal gobierno de su amado Soberano. A los que no tuvieren voluntad ni pro-

porcion de venir aquí, les rogamos que se acuerden de la historia de la revolucion francesa. ¿Fue acaso la masa de la nacion francesa quien quiso el desorden ó solamente un bando de facciosos? ¿Si habrá quien replique? Sin duda á los ojos de los europeos el movimiento insurreccional parece presupone una sola voluntad, medios y talentos; entretanto, todo esto falta en América; la insurreccion se sostiene únicamente por extranjeros; los aventureros, los socorros, aun las tropas, todo viene de fuera; pero tambien de tiempo á esta parte los extranjeros empiezan á ser tan bien castigados, que esperamos no habrá en breve ninguno aquí.

COMERCIO.—Vales Reales.

Dia 15.—Vales comunes de 600 pesos, cada uno ps. fs.—Setiembre á 137: Mayo á 141: Enero á 143 (Sin operaciones.)

Vales consolidados de 27 á 28 ps. fs. el de 50 ps.

Dichos sin consolidar de 80 á 82 p. º nominal.

Manifiesto de la javega inglesa Fortuna, su cap. Lorenzo Bozano, que procedente de Gibraltar entró en este Puerto, consignada á D. José Moreno.

1 caja maná á los Sres. Demellet y Chastellain. 6 dichas salchichon á D. José Chirisola. 2 dichas quincallería á D. Tomás Barnet. 1 cuarterola vino á D. Guillermo Gibbs. 1 cajita crucifixos y medallas á D. Antonio Paduani. 7 cajas salchichon y 1 cuarterola cardenillo á D. Domingo Lacarrera. 140 quintales bacalao, 1 caja sombreros y 1 dicha con géneros de algodón, lencería y sedería de tránsito para Gibraltar en el mismo buque.

AVISOS.—Hay un coche de retorno para Granada ó Madrid; dará razon José el Rubio, que asiste en la casapuerta de la casa de la viuda de Mendaro, calle del Boquete.

PÉRDIDA.—Quien hubiere encontrado un lio con tres billetes enteros, dos medios y siete cuartos para la próxima lotería que se sortea el dia 15 del corriente, y cuyos números están anotados por su dueño, se servirá entregarlos á D. Juan Cancino en la nevería mayor, calle del Rosario, donde se le dará su hallazgo.

ERRATA.—En el Diario de ayer en el aviso del Consulado al Comercio línea 9 donde dice: *lo avisa para la propia Comision*, léase: *lo avisa la propia Comision.*

OTRA.—En el Diario de 14 del corriente en el artículo de Gibraltar línea 8 y 9, donde dice: *de muertos*; segun las últimas noticias debe decir: *de muertos*; y en Tetuan segun las últimas noticias.

TEATRO.—Los Horacios y Curiacios (ópera en 3 actos, en la que desempeñará la parte principal la Sra. Francisca Moreno, y será exornada de las decoraciones que exige su argumento.)—A las ocho.

Producto del dia 8 6037 rvn. y 17 mrs.—Idem del dia 12 por la tarde 1500 rvn.—Idem por la noche 4535 rvn.